



CAMPUS ITAPUA  
UNIVERSIDAD CATÓLICA

*"Nuestra Señora de la Asunción" Campus Itapúa*



CAMPUS ITAPUA

FACULTAD DE CIENCIAS ECONOMICAS

CARRERA:  
ECONOMÍA

TRABAJO FINAL DE GRADO

TÍTULO:

**"POBREZA MULTIDIMENSIONAL Y POBREZA MONETARIA:  
ANÁLISIS COMPARATIVO PARA EL DEPARTAMENTO DE  
ITAPUA EN EL AÑO 2022"**

AUTORES:

*Yamilé Monserrat Maciel Benítez  
Belén Heliana Soy Nowak*

Encarnación, Paraguay

### Resumen

El propósito de esta investigación fue evaluar los niveles de pobreza multidimensional y pobreza monetaria existente en el Departamento de Itapúa en el año 2022, mediante la aplicación de un nuevo método, el método multidimensional, complementado con la medición tradicionalmente utilizada, el método unidimensional. De esta forma se logró estimar el nivel de pobreza que presenta este departamento desde ambas perspectivas.

Actualmente el método tradicionalmente utilizado para la medición de la pobreza, es el método unidimensional más conocido como Pobreza Monetaria, siendo este un indicador que utiliza como principales referentes el ingreso monetario y el gasto/consumo de los hogares. Sin embargo, este método necesita ser complementado con más variables para que se ajuste más a la realidad de las familias, por lo que nace el método multidimensional o bien Pobreza Multidimensional. Este método es un buen indicador para conocer las privaciones que sufren las familias en cada dimensión. Así mismo, contribuyen a una mejor aplicación de políticas públicas por parte del gobierno.

Las variables empleadas fueron: Trabajo y Seguridad Social, Educación, Salud e Ingreso con sus indicadores correspondientes. Para el cálculo se estableció un umbral igual a  $k=2$ , lo cual explica que se considera pobre a quién sufre privaciones en al menos 2 del total de indicadores.

En el departamento de Itapúa en el año 2022, el 48,95% de los individuos fueron considerados pobres multidimensionales, esto quiere decir que sufren carencias en al menos 2 indicadores. Por otro lado, el 31,1% de los individuos fueron considerados en situación de pobreza monetaria, es decir, sus ingresos se encuentran por debajo de la Línea de Pobreza Total (LPT). Este resultado afirma que existen discrepancias entre ambas mediciones, por lo que resulta óptimo complementarlas para conocer la situación económica real de los individuos.

Palabras claves: pobreza multidimensional y monetaria, dimensiones, privaciones.